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以为自己来日无多
他辞了工作，跟女友分手

吴齐是广东人，28 岁，硕士毕业后找了一份不

错的工作，有一个相恋4年的女友，感情稳定。美好

的人生才刚刚起步，结果一年前被查出肺结节，医生

告诉他大概率是癌。

当时，他觉得命运对他特别不公平，于是跟公司

提出了辞职，与女友提出了分手，“我都要死了，不能

害她，所以分手了。我想在最后的日子里，就这样安

安静静地度过。”

曹捍波主任医师根据影像判断，这个 6 毫米的

磨玻璃结节，最多是一个原位腺癌，“5 年之内发生

变化的概率在 5%~8%，即使有变化，它的生长速度

也非常慢，短期的复查根本看不出变化，一般要在两

年半后才能看出变化。”简单地说，他的肺结节目前

是没有问题的，不用治疗，也不用担心，正常工作生

活就行。

其实，吴齐此前求诊过多位医生。有的医生说，

你这个情况开刀可以，随访也可以；也有的医生说，

你迟早肯定是要开的，赶紧开掉；但还没有医生如此

果断地说，你没问题，随访就行。

吴齐一下子就听明白了，“我要是一年前就找您

看，就不会丢了工作，也丢了女朋友。”如今，前女友

要嫁人，没有了回旋余地，不过，他说自己工作还是

可以再找，曾经被浇灭的希望又燃起了。

有肺结节的人很多
需要治疗的没有那么多

何正富主任说，从临床来看，如今 80%~90%的

人有肺结节，哪怕小朋友、青春期孩子、20多岁的年

轻人这类人群。这些肺结节绝大多数是以前发生过

炎症留下来的疤，就比如伤风感冒没有彻底好，在肺

里面留下疤痕，就有了这类结节。

肺结节与所处的环境有密切关系，像粉尘的吸

入，特别是一些特殊职业者，像煤矿工人、打石头的，

总是跟粉尘接触，肺里就有很多结节，但这类结节多

是良性的。

还有一类比较特殊的情况，比如说肺结核，有人

在不知不觉中得过肺结核，那么肺里也会留下这类

结节。

大家还可能听到过一种磨玻璃结节，听到后就

很怕，觉得肯定是肺癌，“我们现在在做的基本上是

区分磨玻璃结节的定性问题。”何正富说。还有一种

肺结节，就是肺癌，但肺肿瘤有原发也有转移的，需

要医生来区分对待。

这几类高危人群
建议50岁后每年CT筛查

现在有很多人一听到肺里面有结节，自然而然

就直接跟肺癌划上等号，觉得自己人生基本已走到

了尽头，但其实并非都是如此。

曹捍波说，肺结节中有一种实性结节，这个确实

是需要引起重视。像 1 厘米的实性结节，如果处理

不好，很快就会发生转移，这种就要早诊早治。“我们

对早期肺癌筛查最有效的是用低剂量螺旋 CT。”何

正富主任说，但没必要太过频繁地用CT检查。

现实中，很多刚从学校毕业进入工作岗位的年

轻人去做胸部 CT，检查后发现有一个结节就很担

心，于是每年都会去做 CT 进行检查，“其实没这个

必要。”何正富说，如果医生判断是良性结节，可以延

长随访时间。

他谈到，肺癌有几个高危因素需要特别注意：男

性50岁以上吸烟者；从事特殊工种，比如煤矿工人；

有慢性支气管炎；家族里有肿瘤病史的，特别是有肺

癌病史的。这几类人群，两位医生建议在50岁后进

行每年一次低剂量螺旋CT筛查。

我们常说缺啥补啥，但针对某些疾病，光靠外部

进补，可能效果不佳。

29 岁的孕妈妈小静（化名）就因此愁得睡不着：

患有血小板减少症的她在常年规范治疗中，病情稳

定。可偶然间，她发现自己怀孕了，一家人别提多开

心了。

由于怕药物影响腹中宝宝，小静便不再找医生，

自行停止一切用药，想通过输血小板维持现状，等生

育后再继续治疗。

可随着孕周不断增大，行动不便的小静开始出

现头晕、乏力、皮下瘀斑出血点等症状。待来到浙江

省中医院血液科就诊时，小静的血小板已处于较低

值，再拖下去，对小静及孩子非常不利，生产时可能

导致难以控制的大出血，情况严重两人都保不住。

“可孩子已 6 个月了！”感受过胎动的小静不愿

放弃，但咬牙坚持并非长久之计，怎样才能兼顾鱼和

熊掌？好在经验丰富的浙江省中医院血液科专家为

其定制既对胎儿没影响又能保胎的中西医结合治疗

方式：孕期密切观察，不断进行药物调整，通过中药

调气血、改善免疫功能，提升血小板的同时对各个阶

段可能遭遇的危机做出全面应急预案，最终小静顺

利生下一个健康的儿子，母子平安。

血小板减少症的妈妈要生娃
这种治疗方式助其母子平安

“小静来就诊时，其血小板在每毫升 3 万左右，

人已虚弱到走不动道，却仍抗拒药物治疗。”浙江省

中医院血液科专家周郁鸿教授被患者亲切地叫做

“保胎专家”，她非常理解小静的心思，觉得某些药物

不单会带来副作用，还可能透过胎盘，让孩子经历苦

难。

可长期输血是治标不治本，不仅会让机体产生

抗血小板抗体，使效果大打折扣，还可能引发发热反

应、过敏反应及传染某些血液传播疾病。

为此，周郁鸿教授为小静选用对胎儿没有影响

的西药，并联合中药“双管齐下”，将血小板控制在安

全水平。“血小板减少症是中西医结合诊治的优势病

种，中药在其中能起到改善疲劳、减少出血、减毒增

效的作用，而随着免疫功能的纠正，许多病人能回归

正常生活。”

在周郁鸿教授团队的全程守护下，小静如愿当

上了妈妈。浙江省中医院至今已让很多像小静这样

的血液病患者成功实现有娃的梦想。

别到最后才尝试中医药
他们还想做得更多

“中医药并不是最后一根救命稻草，我们不希望

患者到走投无路时才来碰运气，其实在不少血液病

的治疗过程中，及早进行中医药干预对病情有着极

大帮助。”浙江中医药大学教授、浙江省中医院血液

科科主任叶宝东主任医师对此感触很深。

创科于1972年的浙江省中医院血液科，在半个

世纪的时间里进行大量相关研究，成果显著，是国家

中医临床研究基地血液病研究基地，国家区域中医

血液病诊疗中心。

“原发免疫性血小板减少症是我们目前的重点

研究方向之一。”叶宝东教授告诉潮新闻·钱江晚报

记者，该病在发病机制上已有较为清晰的逻辑链，是

因体液免疫和细胞免疫异常导致血小板破坏过多，

使血小板生成减少。

随着药物的不断更新迭代，患者生活确实得到

改变，但有些药物存在“半衰期”，即刚开始效果不

错，等药效退去或反复使用后，患者的血小板又会直

线下降，外加相对高昂的治疗费用，对持续性或慢性

的血小板减少患者而言，并不友好。

“我们希望通过中药的免疫双向调节，让患者血

小板保持在安全范围，并逐步尝试减药或停药，以减

轻药物副作用及经济压力。”

此外还要提到的是临床十分常见的再生障碍性

贫血，中医称为“髓枯劳”，病因当下尚不明确，由于

缺乏特异性指标，极易误诊。

叶宝东教授说，中医在治疗方面有一定优势，利

用中医辅助诊断新系统结合现代科技新技术，如基

因、蛋白、代谢学组等开展研究，通过关键节点的中

医病机辨证和探索症后演变规律，从而摸索出整个

病的“来龙去脉”，也就是利用中医“异病同治”的理

论，形成具有中医特色的诊断和鉴别诊断体系，防患

于未然。

本报记者 何丽娜 蒋升 通讯员 于伟 陈岩明

血小板减少症的孕妈要生娃，如何避免大出血
在血液病的治疗中，及早进行中医药干预很有帮助

听说前女友要结婚，吴齐（化名）失眠了。

一年前是他提出的分手，因为他觉得自己得了

“绝症”，不能耽误女孩。但一年下来，身上的肺结节

没有什么变化，医生让他随访。他心想会不会有奇

迹发生，于是找到了浙江省人民医院放射科曹捍波

主任医师，“您能帮忙看看，我这个情况该怎么办？”

“我们平时也经常遇到吴齐这种情况，查出了肺

结节，从影像判断是肿瘤，就觉得自己活不久了。”浙

江大学医学院附属邵逸夫医院胸外科主任何正富主

任医师说，事实上，遇到这种情况，不必过度焦虑。

以为来日无多，小伙突然辞职又闹分手
查出肺结节过度焦虑，专家分析后却告知不用担心
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